



# CÉLÉBREZ LA JOURNÉE INTERNATIONALE DES DROITS DES FEMMES AVEC UNITY FOUNDATION !

Créée en 1991, **Unity Foundation** est une ONG luxembourgeoise officiellement reconnue par le Ministère des Affaires étrangères et européennes (MAEE).

Unity Foundation collabore avec un **réseau de partenaires locaux** en Amérique latine, en Afrique et en Asie et a pour objectif principal de fournir les ressources financières nécessaires aux **projets éducatifs** qu'ils réalisent dans le cadre de trois lignes d'action : (1) **les écoles communautaires** sont dédiées à la scolarisation des enfants à partir du niveau préscolaire, (2) **le programme de Préparation pour l'action sociale (P.A.S.)** renforce les capacités des jeunes et adultes qui souhaitent entreprendre des actions concrètes pour contribuer au bien-être de leurs communautés, et (3) **les centres de formation** sont destinés à la formation et à l'accompagnement d'organisations promouvant les écoles communautaires. dans une dizaine de pays d'Afrique. Enfin, une quatrième ligne d'action, **l'éducation au développement**, regroupe les projets luxembourgeois qui sensibilisent les jeunes de 11 à 30 ans à des questions liées au développement en les incitant à devenir des protagonistes du changement social.

Tous les projets soutenus par Unity Foundation sont **co-financés** par le **Ministère des Affaires étrangères et européennes luxembourgeois**.



## Unity Foundation

O N G D E P U I S 1 9 9 1



## LE MOT DU PRÉSIDENT

Chères lectrices, chers lecteurs,

L'année 2022 de Unity Foundation a commencé avec la signature de notre nouvel accord-cadre de cinq ans avec le Ministère des affaires étrangères et européennes (MAEE), qui financera à hauteur de 78% les projets internationaux soutenus par Unity Foundation et ce jusqu'en 2026. Avec le soutien du ministère et le vôtre, nous allons ainsi pouvoir continuer à accompagner nos partenaires alors qu'ils sensibilisent de nouvelles communautés, intègrent un nombre croissant d'enfants et de jeunes dans leurs programmes et leurs écoles et forment des professeurs et des tuteurs.

Tous ces projets sont menés de sorte à promouvoir et garantir l'égalité entre les femmes et les hommes et entre les filles et les garçons. Dans tout ce qu'ils entreprennent, nos partenaires cherchent à identifier les défis auxquels les filles et les femmes font face et à leur donner les moyens de devenir des agents actifs de leur propre développement et de celui de leur communauté. Ces valeurs et ces ambitions animent également les projets mis en place par Unity Foundation au Luxembourg, dans des écoles, des maisons de jeunes ou lors d'événements grand public.

À l'occasion de la Journée internationale des droits des femmes, voici quelques histoires qui témoignent de la volonté de ces femmes qui prennent en main leur destin et participent au développement de leurs communautés.

Nous espérons que, cette année encore, vous vous joindrez à nous pour les soutenir !

Fernand Schaber, président de Unity Foundation

## PROMOUVOIR L'ÉGALITÉ

**Comme l'oiseau, l'humanité possède deux ailes, l'une mâle, l'autre femelle. Si les deux ailes ne sont pas également fortes et mues par une force commune, l'oiseau ne peut s'envoler vers le ciel.**

”

- Écrit baha'i

Cette citation résume l'esprit dans lequel Unity Foundation et ses partenaires cherchent, quel que soit le projet soutenu ou l'activité organisée, à promouvoir l'égalité entre les femmes et les hommes. Dans de nombreux pays, les droits des filles et des femmes ne sont pas respectés, entraînant des discriminations à l'égard des filles et des femmes qui se manifestent à différents niveaux : de la priorité donnée

à l'éducation des garçons à la violence physique et sexuelle, en passant par l'absence d'opportunités données aux femmes pour se développer, prendre la parole et participer à la prise de décisions les concernant. Unity Foundation et ses partenaires s'efforcent de faire émerger, au sein des communautés, un environnement permettant d'assurer la pleine participation des femmes au développement de leurs communautés, de leur offrir les mêmes opportunités de s'éduquer et de s'épanouir, ainsi qu'une voix égale dans la prise de décisions.

Grâce à ces efforts, en 2021 :

52%

des élèves des écoles communautaires sont des filles

78%

des enseignants des écoles communautaires sont des femmes

58%

des participants au programme de P.A.S. sont des femmes

44%

des tuteurs du programme de P.A.S. sont des femmes

## ÉLEVER LES CONSCIENCES SUR L'IMPORTANCE DE L'ÉDUCATION DES FILLES ET DE L'AUTONOMISATION DES FEMMES

**Au Malawi, notre partenaire Bambino Foundation s'est engagé à donner des moyens d'action non seulement aux femmes, mais aussi aux filles.** Pour cela, Bambino Foundation a mis en place des espaces de discussion et de consultation en utilisant un film intitulé Mercy's Blessing comme outil pour initier des conversations inspirantes.

L'éducation des filles et l'autonomisation des femmes sont deux sujets habituellement abordés par les participants de ces espaces. Les hommes, les garçons, les femmes et les filles participent pleinement aux discussions et échangent sur l'importance de l'éducation des filles, ce qui permet d'éviter les mariages précoces et donne l'opportunité aux femmes d'être autonomes



et de participer activement à la construction de la société. Les discussions avec les parents, notamment les jeunes mères et les jeunes pères, font ressortir le fait que l'avancement des femmes dans la société est possible lorsque les hommes et les femmes participent ensemble à l'éducation de leurs enfants.

**Bambino Foundation s'assure également que les femmes bénéficient d'espaces où elles discutent de questions qui leur permettront de se développer économiquement.** Par exemple, dans une région du Malawi, un groupe de femmes a créé une banque communautaire ; grâce à cela, elles peuvent aider leurs familles et payer les frais de scolarité de leurs enfants.



## L'IMPACT D'UNE FIGURE D'AUTORITÉ FÉMININE SUR LE DÉVELOPPEMENT D'UNE COMMUNAUTÉ



Le chef de la communauté de Khonsolo, au Malawi, a toujours été un homme; il a soutenu le développement de la communauté et de son école, mais il a été remarqué que le fait de n'avoir que des chefs masculins a créé des difficultés pour impliquer les femmes dans le développement de la communauté : les femmes n'assistaient pas aux réunions et ne participaient pas pleinement au développement de l'école. Face à ce problème, Bambino Foundation a eu une conversation avec le chef sur l'autonomisation des femmes. **Ces échanges fructueux ont conduit la communauté à décider de choisir une femme cheffe qui travaillerait main dans la main avec le chef masculin.**

Après avoir choisi une cheffe, la communauté a remarqué que le nombre de femmes participant aux réunions avait augmenté. L'enseignant de l'école communautaire a également observé que le nombre d'enfants était passé de 30 à 104 en peu de temps. La nouvelle cheffe élue a aidé la communauté à comprendre l'importance de l'éducation de la petite enfance.

Les femmes ont également commencé à s'impliquer dans le développement de la communauté en partageant les responsabilités. Elles arrivent le matin pour nettoyer autour de l'école, elles puisent de l'eau pour que les élèves se lavent les mains et boivent, elles fabriquent des briques et peignent l'école. Grâce à cette implication des femmes, la communauté prévoit de construire d'autres bâtiments scolaires et une maison pour les enseignants, et de créer un programme alimentaire auquel les membres de la communauté contribueront avec du maïs, du soja et des arachides que les femmes cuisineront à tour de rôle.



propre entreprise, même si elle était petite, et que nous pourrions gagner de l'argent pour nous aider à faire face aux dépenses de notre foyer. La troisième a été de développer des compétences que je ne pensais pas avoir, qui étaient enfouies en moi à cause de la peur et du manque d'expérience.

Grâce à Dieu, je peux attester que quand on veut, on peut. Il n'y a aucune excuse pour ne pas créer une entreprise dans la communauté. Il y a beaucoup à faire, et nous devons agir et faire les premiers pas pour créer notre propre entreprise et contribuer à l'économie de tous. »

## « IL INCOMBE À LA FOIS À LA FEMME ET À L'HOMME D'ÉLEVER UNE FAMILLE PROSPÈRE »

## « COMMENCER AVEC PEU ET AVANCER PETIT À PETIT » : L'HISTOIRE DE KELLY



Kelly vit dans la communauté de Los Monos, dans la municipalité de Lorica, en Colombie, où notre partenaire FUNDAEC met en place le programme de P.A.S. Elle a 25 ans et fait partie du groupe de P.A.S. dont sa sœur aînée est la tutrice.

Elle a commencé à élever des poulets il y a un an et demi. Cette expérience lui a permis d'acquérir les compétences techniques et administratives pour soutenir le projet. Elle a également bénéficié du soutien de sa famille, qui a travaillé en équipe de sorte à ce que tous puissent bénéficier des fruits de ce travail.

Malheureusement, le projet a été abandonné en raison de l'augmentation de certains coûts et de l'instabilité météorologique. Kelly a décidé d'initier deux nouvelles

activités : un élevage de porcs et la gestion d'un magasin. Ces deux activités se développent bien et servent la communauté car elles fournissent de la nourriture et répondent à certains besoins des habitants :

« J'ai décidé de créer un petit magasin, car mon quartier n'en avait pas qui soit accessible aux gens, et ainsi je pourrais fournir des produits de base aux familles. C'est une belle expérience car je vois que tout le monde en profite, puisqu'ils n'ont pas besoin de se déplacer pour acheter certaines choses. **Petit à petit, avec les bénéficiés, j'ai pu investir et agrandir mon magasin et répondre à des besoins fondamentaux de la communauté. Cela fait déjà plus d'un an que j'ai le magasin et les porcs, et mon souhait est de continuer et d'enseigner aux autres en leur montrant, par l'exemple, qu'on peut commencer avec peu et avancer petit à petit.** Actuellement, j'ai investi mes propres fonds et j'ai un petit prêt de la banque que je suis sur le point de finir de rembourser. Avec les bénéficiés de ces deux projets et l'aide de mon mari, nous avons pu acheter une moto, car nous avons besoin de ce moyen de transport pour faire nos courses.

Plus tard, nous prévoyons de construire notre propre maison et d'agrandir le magasin pour offrir davantage de produits à la communauté.

Plusieurs raisons m'ont poussée à mettre en place ces initiatives. L'une d'elles est de voir d'autres personnes ayant suivi le programme de P.A.S. créer leurs activités et très bien s'en sortir. La seconde était le besoin de gagner de l'argent, car je n'avais pas de travail et mon mari non plus. Nous avons réalisé qu'il était viable de créer notre



Il y a quelques années, un groupe de participantes au programme de P.A.S. de la communauté de Naminya en Ouganda s'est engagé, avec le soutien de notre partenaire Kimanya-Ngeyo Foundation, à promouvoir le bien-être de leur société. Elles ont été inspirées par leur tuteur et par différents documents du programme de P.A.S. et d'autres textes, comme des extraits de journaux. Elles ont été aidées par des agriculteurs et des membres de la communauté qui ont également participé à cet effort pour apporter un changement positif dans leur communauté.

Grâce aux nombreuses réunions, les femmes du groupe de P.A.S. de Naminya sont impliquées dans des conversations significatives et ont adopté un style de vie qui ne cesse d'améliorer leur existence. **Ces espaces de discussion leur permettent d'aborder des sujets tels que la manière d'aider leurs enfants à se développer intellectuellement, moralement et spirituellement.**

Grâce aux membres des groupes du programme de P.A.S., des classes pour enfants ont été créées, ce qui a amélioré leur éducation et permis aux femmes de participer encore plus à la vie de la communauté. **Elles ont également initié de nombreux projets dans le domaine de l'agriculture.**

Elles ont créé des jardins collectifs où elles cultivent des tomates et des bananes, et ont lancé individuellement des projets comme des porcheries ou élevages de poulets, qui ont augmenté leurs revenus.

De même, de petits groupes d'épargne ont été encouragés par les femmes de Naminya, sous l'impulsion des membres du groupe de P.A.S. Ces groupes d'épargne permettent aux femmes d'épargner de petits montants en fonction des revenus de chacune. De petits prêts sont ainsi accordés avec des intérêts peu élevés à ceux qui souhaitent améliorer leurs petites entreprises et leurs projets. Cette activité les a réellement aidées à améliorer leur vie et leurs revenus.

Le programme de P.A.S. sensibilise également les hommes et les femmes à l'égalité des sexes et à l'importance pour les femmes de développer leurs qualités et leurs compétences. Aujourd'hui, les femmes de la communauté de Naminya expliquent :

« Nous avons appris que pour que la communauté se développe, cela commence par nous, donc quelles que soient les informations et les connaissances que nous acquérons, nous les diffusons dans la communauté par le biais de conversations. **Durant ces quelques mois de pandémie, il était primordial de sensibiliser la communauté sur la manière de préserver la santé des membres de leur famille, notamment en adoptant une alimentation équilibrée et en se lavant les mains.** En tant que femmes, nous avons appris qu'il incombe à la fois à la femme et à l'homme d'élever une famille prospère, donc nous ne nous contentons pas d'attendre que les hommes subsistent seuls aux besoins du foyer. Nous avons développé différentes qualités et compétences. Nous pouvons dire que nos vies se sont grandement améliorées. »



En 2021, Unity Foundation a organisé, en collaboration avec l'European Business University (EBU) de Luxembourg, une série d'ateliers en ligne répartis sur trois semaines à destination de jeunes étudiants africains. À cette occasion, Unity Foundation a incité les étudiants à partager les enseignements des ateliers avec les membres de leur communauté par des discussions, des actions ou des expressions artistiques. Nabalayo Khameme, une étudiante nigériane, a écrit ce poème pour transmettre ses réflexions.

### À chacun le sien ?

Les défis, les préoccupations, les cris, les crimes, continuent de nous écraser  
 Portant chacun les charges de nombreuses sources, lieux et personnes  
 Raconter, ou ne pas raconter, partager, dit-on, cela devient une solution  
 Ne prenez personne pour acquis, ni en otage, mais écoutez, ressentez, et  
 embrassez.

Choix, on a toujours le choix

**Nous sommes tous de partout, de quelqu'un, de quelque part et de quelque chose**

**Un peuple uni par des expériences partagées autour du globe, ensemble ne formant qu'un,**

**Que certains s'élèvent ne suffit pas, nous devons affronter de front ce qui nous fait souffrir.**

**N'oublions pas d'où nous venons, où nous reposons, et le besoin de s'élever**  
**Choix, on a toujours le choix.**

C'est dans les sacrifices que naissent nos opportunités

Dans nos privilèges réside le choix d'élever les autres.

Les choix sont cultivés et forgés dans les sacrifices et les privilèges.

La taille, le temps, les portions et le nombre ne sont pas des facteurs.

Choix, on a toujours le choix

**Il faut parler, même quand la peur fait rage.**

**Le changement ne peut trouver sa place que là où les voix s'élèvent pour être entendues.**

**Dans l'action singulière, comme dans la rosée recueillie, les effets d'ondulation se transforment en ruisseau.**

**Agissez ! Même quand on est seul, isolé et dépassé par le nombre.**

**Choix, on a toujours le choix**

Nombreux sont les cœurs qui flottent dans l'air

Puisez dans la beauté des visages qui portent ces cœurs.

Agissez sur la base de l'humanité plutôt que du genre.

Pour tous, nos droits émergent, comme c'est le cas pour l'oxygène, nous sommes tous pareils.

Choix, on a toujours le choix

**Servir, l'embrasser comme un mode de vie.**

**Une vie de service est un choix, un privilège et un sacrifice.**

**Tirer maintenant votre force de vos décisions, Agissez ! Maintenant !**

**Choix, on a toujours le choix !**

Nabalayo Khameme – Décembre 2021  
 (traduit de l'anglais)

G	T	Y	E	L	D	R	H	Y	S	J	S	B	A
F	A	D	M	D	O	E	I	K	U	F	O	E	C
E	G	R	A	É	C	S	N	L	E	H	R	G	T
N	R	O	N	V	O	P	D	F	C	M	O	A	I
S	I	I	C	E	M	O	É	E	O	P	R	L	O
E	C	T	I	L	M	N	P	M	L	R	I	I	N
I	U	S	P	O	U	S	E	M	E	O	T	T	S
G	L	P	A	P	N	A	N	E	L	G	É	É	Y
N	T	R	T	P	A	B	D	S	F	R	J	U	O
A	U	O	I	E	U	I	A	L	I	A	Z	S	K
N	R	J	O	M	T	L	N	G	L	M	X	V	N
T	E	E	N	E	É	I	C	Y	L	M	I	B	K
E	W	T	L	N	O	T	E	D	E	E	I	Y	T
M	K	S	V	T	F	É	L	H	S	J	K	M	R

- Actions
- Communauté
- Développement
- Egalité
- Enseignante
- Filles
- Programme
- Responsabilité
- Agriculture
- Droits
- Ecole
- Emancipation
- Femmes
- Indépendance
- Projets
- Sororité



# WORK IN PROGRESS 2022

L'année 2022 s'annonce très active à Unity Foundation !

Unity Foundation soutient maintenant six partenaires répartis sur trois continents. Toutes nos activités au Luxembourg et à l'international seront résumées dans notre rapport annuel 2021 qui sera publié prochainement, il sera disponible sur notre site internet. N'hésitez pas à nous contacter par email si vous souhaitez recevoir une version papier.

Au Luxembourg, Unity Foundation s'apprête à animer de nouveaux ateliers dans les écoles luxembourgeoises, dans le cadre du consortium OWODOF et avec le soutien de May Taherzadeh, la réalisatrice du court métrage Mercy's Blessing. Le festival du Cinéma du Sud reprendra bientôt et nous espérons vous voir à l'un de ses événements.

À bientôt !

## CHAQUE DON COMPTE !



### NOS COORDONNÉS BANCAIRES

CCPL : IBAN LU03 1111 1326 8384 0000

BIL : IBAN LU39 0028 1030 9750 0000

BCEE : IBAN LU33 0019 3755 0535 4000

Comme Unity Foundation est une ONG agréée par le MAEE, **tous les dons faits en notre faveur sont fiscalement déductibles.**

Chaque contribution, même la plus modeste, nous aide à soutenir nos partenaires pour réaliser leurs projets d'éducation.

### OÙ NOUS TROUVER ?

📍 29, Boulevard Prince Henri

L-1724 Luxembourg

☎ (+352) 621 656 998

✉ info@unityfoundation.lu

🌐 www.unityfoundation.lu



## VIREMENT

Un caractère MAJUSCULE (BLEU ou NOIR) ou signé par case en cas d'écriture manuscrite

Code BIC de la banque du bénéficiaire

B I L L L U L L

EUR ou

Montant

N° de compte du bénéficiaire

I B A N L U 3 9 0 0 2 8 1 0 3 0 9 7 5 0 0 0 0 0

Nom de la banque du bénéficiaire (uniquement si code BIC non indiqué)

Code Pays

Nom et adresse du bénéficiaire

U N I T Y F O U N D A T I O N O N G

Code Pays de résidence

2 9 , B L V D P R I N C E H E N R I L 1 7 2 4 L U X E M B O U R G

Communication au bénéficiaire

D O N 2 0 2 2 / 3

N° de compte du donneur d'ordre

Avis de débit

Nom et adresse du donneur d'ordre (Max 4 lignes)

Date d'exécution souhaitée

Date et Signature

Frais à charge (par défaut = PARTAGÉS)

PARTAGÉS  OU  Bénéficiaire  OU  Donneur d'ordre